

Palabras del director de la Escuela Técnica de Aeronáutica, Cnel. (Av.) Eduardo Sassón.

Ceremonia de clausura de cursos y colación de Grados en la Escuela Técnica de Aeronáutica.
Fecha: 10 de diciembre de 2025.

Señor Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea, General del Aire Fernando Colina. Señor Jefe del Estado Mayor de la Defensa, General del Aire Rodolfo Pereyra. Señor Comandante del Comando Aéreo de Personal, Brig. Gral. (Av.) Lic. Walter Pérez, y en vuestro nombre permítanme extender mis saludos a las autoridades militares, civiles y público presente que hoy engalanán esta ceremonia.

Culmina en esta plaza de armas el vuelo que tomara impulso en marzo del presente año con el desafío por delante de surcar los cielos académicos de un nuevo año lectivo que hoy... damos por finalizado.

La lectura de las actas que fueron leídas hace instantes, testimonian el demandante y ambicioso Plan de Estudios que año a año incrementa nuevas capacitaciones para ser impartidas conforme los requerimientos que nuestra Fuerza Aérea demande para su Personal, y la coyuntura por la que la institución atraviesa.

Por ello deseo destacar un guarismo no menor: más de 782 Alumnos han atravesado las aulas de nuestro Instituto en el presente año lectivo, en las distintas capacitaciones que impartimos: cursos de pasajes de grado, de instrucción al recluta, de formación de instructores y supervisores y de variadas capacitaciones específica, además de la matrícula mixta de alumnos civiles que compartimos con la Universidad del Trabajo del Uruguay y, en forma satélite, con el Polo Educativo en Durazno.

En función de las necesidades coyunturales a las que hacía antes referencia, quisiera destacar la necesidad que se presentó, en el presente año, de realizar dos Cursos de “Formación de Operadores de Vehículos Aéreos No Tripulados” impariéndose conocimientos técnicos, teóricos y prácticos a personal superior y subalterno de la Fuerza Aérea, del Ejército y Armada Nacional, de fuerzas aéreas amigas (como lo fueron las de Colombia y Perú) y, recientemente, de 10 integrantes del Ministerio del Interior quienes ávidos por recibir esta capacitación de aviación emergente, cada vez más utilizada, no han hecho más que jerarquizar y destacar la capacidad de nuestro equipo de instructores en la materia. Por ello mismo, en paralelo, es indispensable la estandarización en la formación de sus operadores, encontrándonos abocados con la DINACIA para que la ETA sea certificada como un IDA (Instituto de Drones Autorizados) y de esa forma que sus cursantes obtengan, al término de su capacitación, una licencia habilitante con la consecuente responsabilidad ante la autoridad aeronáutica al momento de ejecutar sus operaciones al mando de drones.

Esta travesía que remontara vuelo en la ceremonia de inicio de curso tuvo detrás un equipo humano que fue capaz de lograr el cumplimiento de los objetivos académicos encomendados a principio de año. Vaya si lo han logrado!. En esa cabina de vuelo el principal sustento académico de esta Institución se debe única y exclusivamente al distinguido cuerpo de docentes, profesores, instructores y asesores, civiles, militares, profesores de la Universidad del Trabajo del Uruguay, que han comandando las aulas de este querido centro de estudios con la vocación por la educación que solo ustedes saben pregonar.

Por ello, no podía comenzar mi alocución sin reconocerles vuestro preciado apoyo en cada hora de docencia impartida, en cada taller y en cada hora de proyectos académicos. El resultado de vuestro ejercicio de una docencia profesional, constante y ejemplar... ha estado a la vista hace algunos instantes, con el elevado número de alumnos que hoy culminan su pasaje por la Institución con la aprobación del Bachillerato Tecnológico Aeronáutico, bastión éste que nos identifica y nos une con la Universidad de Trabajo del Uruguay desde un lejano febrero de 2012 con celebración de la firma del acuerdo marco complementario.

Hemos tenido el privilegio y la satisfacción de egresar a la promoción de bachilleres más grande de los últimos 10 años. Permítanme reiterarlo: (43) bachilleres tecnológicos en aeronáutica han culminado hoy su ciclo de educación secundaria: 24 bachilleres militares, 13 alumnos civiles del Instituto Tecnológico Superior, 6 bachilleres civiles del polo educativo de Durazno. A todos Ustedes, jóvenes alumnos, una vida... un fértil campo de aterrizaje los espera por delante. El país brinda un sinfín de oportunidades educativas de índole pública y privada. No desaprovechen ese tesoro único que tenemos como Nación, y encuentren desde hoy su mejor norte para seguir nutriendo a nuestra sociedad de mano de obra formada y capacitada técnicamente, especialmente, en el ámbito que la industria aeronáutica de nuestro país demanda.

Como mencioné 28 alumnos militares culminan hoy su pasaje, su vuelo por este Instituto, luciendo desde hoy sus uniformes y brevet de media ala que los identificará de por vida como Aerotécnicos de nuestra Fuerza Aérea. Particularmente, nóveles Aerotécnicos que hoy egresan, con Ustedes nos une haber comenzado juntos este vuelo hace 3 años... desde lugares muy distintos, y hoy verlos partir... regocija el alma para todos aquellos que los acunamos como jóvenes inmaduros (porque no con ciertas mañas y costumbres) y que hoy nos enorgullece verlos formados como hombres y mujeres estoicos, de carácter y temple capaces de afrontar los vientos cruzados, que de seguro, encontrarán a lo largo de sus rutas de vuelo.

Como padre de hijos también adolescentes, hoy los veo partir -por un tiempo- como hijos que se van de la cuna del hogar que los vio formarse. ¡Vuelvan cuando quieran! No nos olviden... que sus alas (por más fuertes y experientes que se conviertan) no deje de recordarles vuestros orígenes. Aquí seguirá estando su querida ETA... pronta para seguir capacitándolos y perfeccionando vuestra carrera técnica a medida que asciendan en sus jerarquías.

Por ello, cuando la turbulencia los alerte, cuando el vuelo no se transite como lo deseamos, recuerden vuestras enseñanzas en este, su hogar; recuerden los oficiales e instructores que forjaron su mente, espíritu y cuerpo... con el único fin ulterior de formarlos como ciudadanos de bien, honrados y dignos de enfrentar las vicisitudes de la vida como reza vuestro himno: "...unidos todos, con fuertes lazos, por la gloria de nuestra aviación".

Hoy la Fuerza Aérea los abraza, vuestros conocimientos, mano de obra y joven experiencia son materia prima valorada y requerida en cada una de las áreas de mantenimiento de los escuadrones de vuelo de nuestras Brigadas y Unidades Aéreas para mantener renovada la dotación de aerotécnicos que continuarán haciendo volar las alas de nuestra Patria. En una Fuerza Aérea en reciente proceso de renovación de sus plataformas aéreas, que demanda un recurso humano cada vez más tecnificado y profesional, quiero transmitirles el convencimiento de toda una Institución de que ustedes son un parte integral y fundamental para que la ecuación "piloto / aeronave / mecánico" funcione a la perfección.

A los jóvenes alumnos de 2.do y 3.er año que hoy continúan como integrantes del Cuerpo de Alumnos vaya mi reconocimiento por haber sorteado un peldaño más en la formación de sus carreras como aerotécnicos militares. Créanme que, aunque parezcan inalcanzables, cuando logren cumplirlos... no habrá pecho en sus uniformes donde quepa tanta satisfacción por el objetivo cumplido. Hasta tanto, nunca dejen de escribir en los pasajes de su trayectoria en esta Escuela, su mejor historia, plasmando en cada trazo los valores más sagrados de esta Institución: disciplina, abnegación y respeto.

Al colectivo de padres, madres y tutores responsables de estos jóvenes alumnos que hoy siguen su carrera en el Instituto, debo reconocerles y agradecer vuestro voto de confianza en este Centro de Estudio, dejando en nuestras manos, nada menos, que parte de la educación y formación académica de sus hijos. Quisiera transmitirles la tranquilidad de que éstos han sido capacitados profesionalmente, de forma integral, y sus personalidades y carácter han sido estrictamente forjados conforme las exigencias disciplinarias que demanda la Fuerza Aérea para con sus aerotécnicos.

Mientras pronuncio estas palabras de despedida, hoy por la mañana hemos avanzamos con las etapas de las pruebas de admisión a los nuevos postulantes a ingreso 2026. La dinámica de esta Escuela no se detiene, no conoce descansos... por ello hoy la ETA ya está escribiendo las nuevas páginas de la navegación de vuelo trazada para el año entrante captando la atención vocacional de más de 65 jóvenes uruguayos de todos los rincones del país que renovarán las filas de los futuros aerotécnicos de la Fuerza Aérea y del mercado técnico-aeronáutico de nuestro país.

Reforzamos, un año más, nuestro vínculo académico y de cooperación con la Universidad del Trabajo del Uruguay a través del Instituto Tecnológico Superior con quien coincido con su Director en el tiempo de gestión por ambos transcurridos.

Ambas instituciones hemos mancomunado esfuerzos, alineados criterios y nos hemos desafiado a la hora de la toma de decisiones más acertadas para sortear los difíciles momentos o situaciones que, en ocasiones, nos ha puesto por delante la experiencia de impartir docencia a jóvenes estudiantes, de ambos sexos, y muchos de ellos aún menores de edad. Aquí estaremos, entonces, el año entrante, convencidos de seguir transitando con la dirección, equipo docente y adscripción de la UTU, esta apasionante experiencia de educación mixta a las jóvenes generaciones que liderarán el futuro de nuestro país.

Por ello corresponde reconocer a nuestros alumnos de UTU en nuestro Instituto que han sido ejemplares embajadores del ITS. Y también destacar el esfuerzo y la dedicación de los jóvenes que (en forma satélite) desde el polo educativo en la ciudad de Durazno, han estado siempre presentes bajo la égida académica de esta Institución... hoy los abrazamos (ya no desde la distancia) con la satisfacción de haber alcanzado la aprobación de su Bachillerato Tecnológico.

Homenajeamos, hace instantes, la memoria del Sdo. 1.^a (TE) Julio Rodríguez, cuya perdida humana caló muy hondo en la historia de la Fuerza Aérea cuando su carrera se viera trágicamente interrumpida cumpliendo funciones como Mecánico de Vuelo a bordo de un C-47 matrícula FAU 511 mientras cubría el tramo de ruta Artigas-Rivera en un vuelo de TAMU. En la figura de sus hermanos hoy aquí presentes (Cono, Pedro y Rosanna Rodríguez Macari) la Fuerza Aérea Uruguaya honra su legado de quien egresara de este Centro de Estudios en 1975 (hoy hace 50 años) y que, sin duda, perpetuará el legado de su dedicación y entrega con su vida a sus ideales vocacionales más ricos. Hoy, sin dudas, estos jóvenes alumnos que egresan llevarán consigo la pesada carga de portar bien en alto su nombre y el recuerdo de una vida entregada a su querida Fuerza Aérea.

Antes de finalizar no puedo dejar de transmitir al Mando Superior de la Fuerza Aérea, el agradecimiento por el voto de confianza depositada en este Director, cuyo principal desvelo ha sido y será el de continuar posicionando a esta noble Institución en el sitio educativo más alto.

Personal Subalterno de la Fuerza cursante en el presente año lectivo, jóvenes alumnos civiles, militares... Albert Einstein decía que: "Nunca consideren el estudio como una obligación, sino como una oportunidad para penetrar en el bello y maravilloso mundo del saber". Y este Director se despide diciéndoles que cuando así sea... y sus ansias de aprender, mejorar y profesionalizarse así lo demanden...los estaremos esperando en este mismo lugar con la misma disposición y satisfacción de recibirlos en esta... su casa.

En palabras del escritor escocés Mathew Berrie: "Nunca digo adiós, porque un adiós significa irse... e irse significa olvidar".

Muchas gracias.